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Aos dezessete dias do mês de dezembro de 2024, às 14 horas, os membros do Comitê da Bacia 1 
Hidrográfica do Rio da Velhas (CBH Rio das Velhas) reuniram-se para a 127ª Reunião Plenária Ordinária 2 
do CBH Rio das Velhas, utilizando a plataforma Microsoft Teams. Participaram os seguintes 3 
conselheiros titulares: João Paulo Mello Rodrigues Sarmento – Instituto Estadual de Florestas (IEF); 4 
Adailson de Oliveira dos Santos – Secretaria de Estado de Saúde (SES); Maria de Lourdes Amaral 5 
Nascimento – Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam); Nícolas Heberte Coelho – Agência 6 
Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário de Minas Gerais 7 
(ARSAE); Leandro Vaz Pereira – Consórcio Regional de Saneamento Básico Central de Minas (Coresab); 8 
Francisco de Assis Gonzaga da Silva – Município de Ouro Preto; Márcio Roberto Lima – Município de 9 
Contagem; Germânia Florência Pereira Gonçalves – Município de Pedro Leopoldo; Frederico Arthur 10 
Souza Leite – Município de Itabirito; Patrícia Sena Coelho Cajueiro – Federação das Indústrias do Estado 11 
de Minas Gerais (Fiemg); Guilherme da Silva Oliveira – Federação da Agricultura e Pecuária do Estado 12 
de Minas Gerais (Faemg); Nelson Cunha Guimarães – Companhia de Saneamento de Minas Gerais 13 
(Copasa); Heloísa Cristina França Cavallieri – Serviço Autônomo de Saneamento Básico de Itabirito 14 
(SAAE Itabirito); Renata Borges Diniz – Sindicato dos Produtores Rurais de Curvelo; Valter Vilela Cunha 15 
– Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (ABES); Márcia Rodrigues Marques – 16 
Instituto Guaicuy; Ronald de Carvalho Guerra – Associação Quadrilátero das Águas (AQUA); José de 17 
Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios (ADAO). Participaram os 18 
seguintes conselheiros suplentes: Rosa Maria Cruz Laender Costa – Fundação Estadual do Meio 19 
Ambiente (Feam); Fúlvio Rodriguez Simão – Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais 20 
(EPAMIG); Guilherme de Oliveira Leão – Secretaria de Estado de Agricultura Pecuária e Abastecimento 21 
(SEAPA); Fernanda Cristina Ferreira Lobo – Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de 22 
Belo Horizonte (ARMBH); Zélia Moreira dos Santos – Município de Rio Acima; Poliana Aparecida Valgas 23 
de Carvalho – Município de Jequitibá; Sebastião Orlando Martins da Silva – Município de Funilândia; 24 
Rodrigo Hott Pimenta – Município de Ribeirão das Neves; Hélio Coelho da Silva – Município de Baldim; 25 
Marcos Motta Vidigal – Sindicato Intermunicipal das Empresas de Geração, Transmissão e Distribuição 26 
de Energia do Estado de Minas Gerais (SINGTD); Michaely Kenedy de Jesus Reis – CSN Cimentos Brasil 27 
S.A; Adriano Valério Resende – Centro Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais (CEFET-MG); 28 
Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do Maravilha (ACOMCHAMA); 29 
Cecília Rute de Andrade Silva – ONG Conviverde; Coral Veloso de Oliveira – Fórum Nacional da 30 
Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas (FONASC.CBH); Leonardo José de Resende Teixeira 31 
– Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de MInas Gerais (CREA-MG). Convidados presentes: 32 
Daniel Alexandre Brito, Dimas Correa da Silva, Frederico Figueiredo Henrique, Guilherme Moreira de 33 
Sousa e Silva, Jacqueline Evangelista Fonseca, Ohany Vasconcelos Ferreira, Rúbia Santos Barbosa 34 
Mansur – Agência Peixe Vivo (APV); Letícia Vitorino, Rogério Tavares – Tanto Expresso; Conceição Lima, 35 
Márcia Lopes, Derza Nogueira – Projeto Rede Asas do Carste. Pauta: Item 1. Abertura, orientações e 36 
verificação de quórum; Item 2. Aprovação da ata da 126ª Plenária Ordinária realizada em 28 de 37 
outubro de 2024 e da Plenária Extraordinária realizada em 24 de outubro de 2024; Item 3. Informes: 38 
a. Questionário de autoavaliação; b. Resultados das consultas e audiência pública do processo de 39 
elaboração da Proposta de Enquadramento dos Corpos de Águas Superficiais; c. Resultados do 12° 40 
Encontro de Subcomitês; d. Procedimento Unificado de Manifestação de Interesse (PMI) 01/2024 para 41 
implementação de planos e projetos na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, Chamamento Público 42 
do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco para projetos executivos para sistemas coletivos 43 
de esgotamento sanitário para serem contemplados com o financiamento a fundo perdido da 44 
execução de obras; Item 4. Deliberação CBH Rio das Velhas que aprova os remanejamentos de rubricas 45 
do Plano Plurianual de Aplicação para o ano de 2025; Item 5. Deliberação CBH Rio das Velhas que 46 
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aprova o orçamento anual da Agência Peixe Vivo referente aos recursos da Cobrança pelo uso dos 47 
recursos hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas para aplicação no custeio de 2025 e dá outras 48 
providências; Item 6. Deliberação CBH Rio das Velhas que aprova o calendário anual de atividades do 49 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) para o ano de 2025; Item 7. 50 
Momento dos Subcomitês: Subcomitê Carste apresenta o Projeto Rede Asas do Carste; Item 8. 51 
Assuntos gerais; Item 9. Encerramento. Item 1. A presidenta do CBH Rio das Velhas, Poliana Valgas, dá 52 
início à reunião recepcionando os conselheiros e convidados e em seguida é realizada a chamada 53 
nominal para verificação de quórum. Item 2. A ata da reunião do dia 18 de outubro foi aprovada com 54 
as abstenções dos conselheiros Fúlvio Rodriguez Simão (EPAMIG), Marcio Roberto Lima (Prefeitura de 55 
Contagem), Márcia Rodrigues Marques (Instituto Guaicuy), Valter Vilela Cunha (ABES-MG), Sebastião 56 
Orlando Martins da Silva (Prefeitura de Funilândia) e Frederico Arthur Souza Leite (Prefeitura de 57 
Itabirito), que não estavam presentes. Já a ata da reunião do dia 24 de outubro de foi aprovada com 58 
as abstenções dos conselheiros Sebastião Orlando Martins da Silva (Prefeitura de Funilândia), Marcio 59 
Roberto Lima (Prefeitura de Contagem), Márcia Rodrigues Marques (Instituto Guaicuy) Frederico 60 
Arthur Souza Leite (Prefeitura de Itabirito) e Fernanda Cristina Ferreira Lobo (ARMBH) pelo mesmo 61 
motivo. Item 3.a Dimas Correa da Silva informa que o questionário de autoavaliação, estabelecido pela 62 
Deliberação n° 67/2020, referente ao Programa de Monitoramento e Avaliação da Governança dos 63 
Comitês de Minas Gerais, foi enviado por E-mail e WhatsApp aos conselheiros e pode ser respondido 64 
até o dia 26 de janeiro. 3.b Valter Vilela Cunha informa que as últimas consultas públicas do 65 
Enquadramento, em Curvelo, Itabirito; respectivamente nos dias 5 e 6 de novembro, e audiência 66 
pública em Belo Horizonte, no dia 7 do mesmo mês. Compartilha que o número de contribuições feitas 67 
durante as consultas e audiência públicas foi de 97, estando ainda em análise pela Ecoplan, que emitirá 68 
um relatório a respeito. 3.c Poliana informa que o 12° Encontro de Subcomitês foi realizado em 69 
Cordisburgo no mês de novembro, e as pautas e atividades realizadas foram focadas em oportunidades 70 
de parcerias para elaboração e execução de projetos. Heloísa Cavallieri, considerou o encontro 71 
produtivo, com trocas de projetos e ideias de extrema importância, mas que há pontos de melhoria a 72 
serem discutidos. Discorre sobre as parcerias apresentadas no Encontro e possibilidades de obtenção 73 
de recursos para projetos, como explicado pela apresentação sobre a Plataforma Semente. Considera 74 
que, a partir das apresentações e discussões promovidas pelo evento, o Comitê conseguiu colher 75 
demandas, tratativas e diversas informações sobre as quais há de se trabalhar durante o ano de 2025 76 
pelo Plenário e pelos próprios Subcomitês. Dessa forma, Heloísa conclui que será marcada uma 77 
reunião para final de fevereiro ou começo de março entre Diretoria e coordenadores dos Subcomitês 78 
para dialogar com as estratégias em conjunto. Ronald Guerra, compartilha que pode perceber, 79 
posteriormente à realização do Encontro, que o tempo de fala dos SCBHs deveria ter sido maior, o que 80 
não aconteceu devido à densidade das pautas tratadas. Dentro dessa perspectiva, ele também 81 
entende que o Enquadramento, atrelado à Meta 2034, deveria ter sido mais discutido. Porém, 82 
considera que os diálogos promovidos foram valiosos. Francisco de Assis, corrobora com os relatos dos 83 
colegas e ressalta que a possibilidade de diálogo em todos os territórios, concretizada pelos 84 
Subcomitês, é um grande diferencial do CBH Rio das Velhas. Karen Castelli concorda e diz que é um 85 
ponto de melhoria para a próxima oportunidade. Para além disso, entende que o evento foi exitoso e 86 
agradece os colegas da equipe de mobilização. Poliana, ressalta a importância das iniciativas de 87 
integração e parceria e agradece todos os partícipes; tanto os organizadores e palestrantes, quanto os 88 
conselheiros e coordenadores presentes. 3.d  Jacqueline Fonseca, comunica que se encontram em 89 
aberto dois editais pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, em que a participação de 90 
todos os municípios que pertencem à Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas é permitida. Sobre o 91 
primeiro, Ato Convocatório 27/2024, explica tratar-se sobre um chamamento público de projetos 92 
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executivos de sistemas coletivos de esgotamento sanitário. Explica que esse chamamento é para 93 
municípios que já possuem os projetos executivos e, se selecionados, serão contemplados com 94 
financiamento a fundo perdido para execução das obras. Destaca, ademais, que é solicitada uma 95 
contrapartida financeira pelo município no valor mínimo de 2% do valor total das obras. Outrossim, a 96 
gerente explica as etapas do processo e informa que essas estão detalhadas no edital, cujas inscrições 97 
estão abertas até o dia 26 de fevereiro de 2025. Sobre o segundo edital, ela esclarece que se trata de 98 
um Procedimento de Manifestação de Interesse, em que o Comitê está recebendo tanto projetos, 99 
quanto demandas de projetos, de forma a auxiliar na construção de um novo PAP para o CBH São 100 
Francisco. Item 4. Poliana rememora aos conselheiros que o reajustamento das rubricas do Plano 101 
Plurianual de Aplicação acontece todos os anos e novamente passa a palavra para Jacqueline, que 102 
explica que a proposta de remanejamento foi montada a partir da análise de como estavam os 103 
desembolsos ao longo em 2024, as previsões do que seria ainda desembolsado no ano e as previsões 104 
de desembolso para os próximos anos. Com isso, observou-se algumas rubricas que ficariam com valor 105 
negativo e, por outro lado, outras que ficariam com uma sobra de recursos. A gerente ressalta que não 106 
houve redução ou aumento do valor, que continua sendo o mesmo, de cerca de R$75.000.000,00. 107 
Jacqueline, em seguida, explicita o acréscimo ou decréscimo de cada rubrica remanejada, sendo que 108 
as rubricas I.1.1.1, I.1.1.1.2, I.2.1.2, II.3.1.1 e III.1.1.1 foram incrementadas e as rubricas I.1.3.1, II.5.1.1 109 
e III.2.1.1 foram decrescidas. Após os detalhamentos, Heloísa conduz a votação do corrente item. 110 
Dessa maneira, a Deliberação Normativa referente aos remanejamentos de rubricas para PPA do CBH 111 
Rio das Velhas para o ano de 2025 é aprovada por unanimidade. Item 5. Ohany Vasconcelos, inicia a 112 
apresentação do Plano Orçamentário Anual da APV explicando que o planejamento de custeio passa 113 
por votação de todos os comitês de bacia hidrográfica agenciados pela APV. Menciona que o 114 
planejamento de custeio é baseado em expectativas, o que é dificultado pela questão da 115 
inadimplência. Tendo ela em vista, a Agência considera menos 40% de recursos provenientes do 116 
pagamento pelo uso da água nos planejamentos de custeio e investimento. Considerando a 117 
expectativa de inadimplência de 2024, era esperado uma quantia de R$12.000.000,00; sendo 118 
R$900.000,00 referentes ao custeio e o restante a investimento. Até o momento o Comitê havia 119 
recebido apenas R$8.000.000,00 desse valor esperado, o que ilustra a dificuldade em realizar o cálculo 120 
baseado em expectativas. Ohany explicita as despesas administrativas e seus respectivos valores 121 
programados. Uma novidade apresentada por Rúbia Mansur, é que há um diálogo entre Igam e CERH, 122 
para que seja possível o pagamento dos trabalhadores da área finalística por meio dos recursos de 123 
investimento. Ohany ainda acrescenta que essa mudança já foi realizada no CBH São Francisco e teve 124 
resultados positivos para o Comitê e a Agência. Valter Vilela, noticia que a minuta da Deliberação 125 
Normativa definindo o custeio das agências de bacia, considerando a alta porcentagem de 126 
inadimplência, já está pronta e tramitando para aprovação no CERH. Dando continuidade, Heloísa 127 
coloca a aprovação do POA em votação pelo Plenário, este que aprova a Deliberação Normativa por 128 
unanimidade. Item 6. Dimas Correa apresenta a proposta de calendário do CBH Velhas para o ano de 129 
2025, com proposições de datas para as reuniões plenárias, de câmaras técnicas, do Grupo de 130 
Acompanhamento do Contrato de Gestão e eventos internos, sendo esses: o Encontro de Prefeitas e 131 
Prefeitos da Bacia do Rio das Velhas, marcado para 10 de abril; a Semana do Rio das Velhas, marcada 132 
para os dias 23 a 27 de junho; e os webinários do Mês do Conhecimento na Bacia do Rio das Velhas 133 
nos dias 5, 12,19 e 26 de agosto. Além disso, outros eventos – como capacitações, oficinas, seminários 134 
e visitas de campo -- estão previstos de acordo com os Planos de Educação Ambiental e Formação de 135 
Conselheiros para o calendário de 2025 do CBH, mas, neste caso, as datas ficaram em aberto. Dimas 136 
ainda acrescenta que as datas propostas para as atividades do Comitê no calendário levam em 137 
consideração eventos externos, como plenárias do CBH São Francisco e o Fórum Brasil das Águas. 138 
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Márcio Lima levanta a possibilidade da realização de mais reuniões presenciais e Dimas responde que, 139 
no calendário, está prevista uma plenária presencial no dia 27 de junho; porém, acrescenta que não 140 
há impedimentos para realização de outras reuniões de forma presencial. Explica que cada reunião 141 
presencial realizada demanda um planejamento prévio da Agência Peixe Vivo para contratação de 142 
bens e ou serviços e, por isso, deve ser decidida com antecedência. Ademais, revela que algumas 143 
Câmaras Técnicas, como a CTECOM e a CTPC, já sinalizaram à Agência que vão realizar a maioria de 144 
suas reuniões de forma presencial, na sede do Comitê. Retiradas as dúvidas dos conselheiros, a 145 
Deliberação Normativa é aprovada em unanimidade pelo Comitê. Item 7. O Projeto Rede Asas do 146 
Carste é apresentado por Márcia Lopes, coordenadora do Subcomitê Carste; Conceição Lima e Derza 147 
Nogueira, que acompanham de perto as ações do projeto; com o auxílio técnico do mobilizador do 148 
Subcomitê, Rogério Tavares. Márcia, primeiramente, faz uma analogia do projeto com uma tecnologia 149 
social, que é uma proposta fácil de ser replicada, difundida e é de grande interesse para a comunidade, 150 
principalmente ambientalistas. Conceição ressalta que o projeto faz em 2025 mais de dez anos de 151 
existência, com várias fases, e mostra aos presentes uma linha do tempo do projeto. Explica que as 152 
aves aquáticas foram a base da metodologia, de forma que a observação das aves do entorno da região 153 
das lagoas cársticas próximas às escolas foram a base de um processo continuado de educação 154 
ambiental. Por quatro anos consecutivos, os alunos das escolas da região visitavam as lagoas 155 
acompanhados por um ornitólogo e equipados com câmeras e binóculos. Conceição elucida que o 156 
objetivo não era apenas a observação das aves, apesar de ela servir como incentivo, mas todo o 157 
ambiente era avistado e, por conseguinte, debatido, assim como as questões que o perpassam, como 158 
sua conservação, o descarte de lixo em lugares impróprios, o valor do Carste, etc. Em 2019, é criado 159 
um álbum de figurinhas a partir das fotos tiradas no projeto e, em 2023, o projeto é convidado para 160 
ser aplicado no município de Funilândia. Já em 2024, a conselheira revela que foi criada a Caravana 161 
Asas do Carste – Olhares com ciências, decorrente de todo o trabalho construído desde 2015 por vários 162 
agentes, muitos de diferentes Subcomitês do CBH Rio das Velhas. A Caravana passou em sete 163 
municípios de Minas Gerais com oficinas interdisciplinares, em que os alunos eram convidados a 164 
aguçar os sentidos com o exercício da observação e investigação sobre o ambiente a partir dos 165 
conhecimentos científico e tradicional existentes da região. Através da parceria com o Instituto Pé de 166 
Urucum, o projeto contou com mobilizadores, ecóloga, historiadora, contadora de histórias, geógrafo, 167 
engenheiro-gestor, educadores ambientais, gestor administrativo, designer e voluntários parceiros. 168 
Conceição explicita cada uma das oficinas e, em seguida, mostra as cartilhas educativas e o álbum de 169 
figurinhas que eram dados aos partícipes das oficinas após a finalização; além disso, exibe fotos das 170 
oficinas nas escolas participantes. A partir de uma tabela detalhando os números de cada oficina, 171 
chega-se a um total de 1.008 de público envolvido com o projeto nas escolas, contando alunos e 172 
visitantes, e 12.000 no Instagram. Conceição ainda conta que muitos visitantes pediam aos 173 
organizadores para que as oficinas fossem realizadas em suas escolas e que os alunos partícipes foram 174 
participativos e estavam interessados e curiosos com o Projeto. Por isso, acredita que os resultados 175 
não podem se resumir a números. Entende ser importante acrescentar, ademais, que o Projeto foi 176 
realizado por meio da Plataforma Semente. Item 8. Márcio Lima pergunta Ohany sobre a equipe de 177 
acompanhamento dos Subcomitês. A gerente de integração explica que a equipe de mobilização é uma 178 
empresa contratada para desenvolver as ações de educação ambiental e mobilização social na bacia, 179 
paga com recursos de investimento. Esclarece que cada unidade territorial estratégica possui um 180 
mobilizador responsável e que a mobilização é um projeto contínuo do Comitê, que nunca cessou. 181 
Francisco de Assis acrescenta à explicação de Ohany, compartilhando a Márcio que houve um processo 182 
de transição na mobilização, que antes tinha como responsável a Fundep e, no atual contrato, trata-183 
se da empresa Tanto Expresso. Ohany contextualiza as mudanças nas responsáveis pela prestação do 184 
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serviço de mobilização, informando que, no último processo de licitação, a empresa vencedora foi a 185 
Tanto Expresso e que a empresa está em seu terceiro termo aditivo. Esclarece que não houve redução 186 
no número de profissionais, porém, que existiram alterações no escopo de algumas questões da 187 
mobilização. Acrescenta, ainda, que a Diretoria autorizou a Agência Peixe Vivo a contratar um 188 
diagnóstico do processo de mobilização na bacia hidrográfica e que a Agência já está elaborando os 189 
documentos necessários para tal contratação. Cecília Rute também questiona a gerente de integração 190 
sobre a empresa responsável pela mobilização e Ohany responde que a Tanto Expresso está em 191 
processo de aditamento para com a APV e o CBH Rio das Velhas por mais um ano e que os mecanismos 192 
de cobrança e controle da Agência para com a contratada estão sendo atualizados. Diz que os 193 
membros de Subcomitês que tiverem reclamações ou questões a serem atendidas que quiserem se 194 
comunicar diretamente com a Agência Peixe Vivo, sem intermediação da contratada, podem realizá-195 
lo para que o fiscalizador do contrato tome as decisões cabíveis. Conclui afirmando que existem 196 
melhorias a serem feitas, mas que a empresa vem atendendo o escopo do contrato. Item 9. Não 197 
havendo mais assuntos a se tratar, a Diretoria do CBH Rio das Velhas atesta que esta reunião ocorreu 198 
com a estrutura mínima para possibilitar a participação de todos os conselheiros, e encerrou a mesma, 199 
da qual se lavrou a presente ata, que foi aprovada na reunião do dia 18 de março de 2025.  200 
 201 
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Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Neiva 204 
Presidenta do CBH Rio das Velhas 205 
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Heloísa Cristina França Cavallieri 209 
Secretária Adjunta do CBH Rio das Velhas 210 


